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Carte hypsométrique de la région de Ras Shamra (© Mission de Ras Shamra, infographie M.-L. Chambrade).

N ah

r el-Kebir

!

! !

!

!
!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!
!

!!

!

!

!

!

898

589

998

203

1434

1383

1228

1583

1759

Nahr el-Arab

Nahr es-Sinn

O
ro

nt
e

Damat

Bdama

Kassab

Tell Iris

Ras Ibn Hani

Ras el-Bassit

Arab

Jebel el-Qal‘a

Minet el-Beida Qala‘at el-Syriani

Hirbet el-Msalla

Ras Shamra

Stamo

Tell
el-Sehhabe

Mer
Méditerranée

Ghab

Dj
eb

el
 A

ns
ar

iy
é

Djebel Akra

Banyas

Massif du 

Baer-Bassit

36°00'E

36°00'E

36
°0

0'
N

36
°0

0'
N

35
°3

0'
N

35
°3

0'
N

35
°0

0'
N

35
°0

0'
N

"

"

"

"

0 10 20

200

400

600

800

1000

1200

1400

1600

1800

©
 M

N
T 

CG
IA

R-
CS

I S
RT

M
 - 

" Ville moderne

! !



Archéologie, patrimoine et archives I
RSO XXV, 2017, p. 387-388
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LE ROYAUME D’OUGARIT, ENTRE MER ET MONTAGNE

Bernard GEYER *, Nicolas JACOB-ROUSSEAU *

Cité levantine par excellence, située entre mer et montagne à 9 kilomètres au nord de l’actuelle ville 
de Lattaquié, à un kilomètre environ de la baie de Minet el-Beida, à l’intérieur des terres, Ougarit s’est 
développée dans le sahel – côte maritime et plaine de piémont – de Lattaquié, qui englobe la région de  
Ras Shamra. Ces terres hospitalières et fertiles, et celles de la plaine de Jablé situées au sud du principal 
cours d’eau de la région, le Nahr el-Kébir, correspondent au cœur du royaume d’Ougarit. La cité et le 

La plaine côtière est limitée à l’est et au nord-est par le plateau de Bahlouliyé, dont les pentes grises, 
taillées dans des marnes crayeuses, offrent un contraste saisissant avec l’aspect verdoyant de la plaine. 
Au delà du plateau, l’horizon est barré à l’est par les hauteurs du Djebel Ansariyé qui culmine à 1583 m, 

silhouette massive jusqu’à 1759 m. Là passe la frontière septentrionale du royaume. La frontière orientale 
est constituée par le Djebel Ansariyé, sans que l’on sache bien si cette limite correspond à la ligne de crête 
ou à la retombée est du massif qui ouvre sur le Ghab et la vallée de l’Oronte (Nahr el-Assi). Et si la limite 
occidentale, matérialisée par le trait de côte, ne pose guère de problème, il en va autrement de la limite 
méridionale où la topographie impose moins de contraintes. Ici pas de frontière naturelle : le royaume 
incluait au moins partiellement la plaine de Jablé, allant jusqu’au Nahr el-Soukas qui se jette dans la mer 
à Tell Soukas. Mais il a pu, à certaines périodes, s’étendre plus au sud, sans probablement jamais dépasser 
le Nahr es-Sinn, rivière aux eaux abondantes dont la puissante source jaillit sous un contrefort rocheux du 
Djebel Ansariyé qui, peu au sud, à hauteur de la ville actuelle de Banias, ferme la plaine de Jablé.

La carte hypsométrique fait ressortir l’importance des basses terres aux pentes douces, vaste et riche 
domaine agricole aux terres fertiles, ceinturées de montagnes boisées, et qui accueillaient la quasi totalité 
des agglomérations du Bronze récent repérées lors des fouilles et des prospections. Cependant, le « vide » 
apparent dans la montagne, alors exploitée notamment pour la richesse de ses forêts mais moins accueillante, 
tient probablement aussi à la rareté des prospections qui y ont été réalisées.

La barrière montagneuse du Djebel Ansariyé, qui clôt l’espace littoral et le sépare de la Syrie 
intérieure, ne s’interrompt guère qu’à la faveur de la vallée du Nahr el-Kébir, seule voie de pénétration vers 
l’intérieur des terres. Certes d’autres passages vers l’est pouvaient être empruntés, plus au nord par la vallée 
de l’Oronte et au sud par la trouée de Homs, mais ces lieux n’ont jamais été parties intégrantes du royaume.
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Au-delà du Djebel Ansariyé, qui forme la frontière orientale du royaume et qui, avec la plaine littorale, 
est le domaine des formations arborées 800 mm environ sur 
le littoral), s’ouvre un autre monde, complémentaire du premier, celui du Croissant fertile, plus sec car en 
position d’abri, voué à la steppe à graminées, aux plantes annuelles, aux céréales.
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THE KINGDOM OF UGARIT, BETWEEN SEA AND MOUNTAINS

Bernard GEYER*, Nicolas JACOB-ROUSSEAU* 

Levantine city par excellence, situated inland between sea and mountains 9 kilometers north of the 
present city of Lattakia, about one kilometer from the bay of Minet el-Beida, Ugarit developed in the sahel 
—the maritime coast and the plain of the foothills – of Lattakia, which includes the region of Ras Shamra. 
These hospitable and fertile lands, and those of the plain of Jabla situated south of the main watercourse of 
the region, the Nahr el-Kebir, correspond to the heart of the kingdom of Ugarit. The city and the kingdom 

taking advantage of the resources in wood and other materials from a mountainous and forested hinterland.
The coastal plain is edged to the east and northeast by the plateau of Bahlouliya, whose grey slopes, 

shaped into the chalky marls, offer a striking contrast to the verdant aspect of the plain. Beyond the plateau, 
the horizon is barred to the east by the heights of the Jebel Ansariya, which rise to 1583 m, to the north and 
northeast by the Baer-Bassit mountain range, and to the north by the Jebel Akra which rises to 1759 m. There 
lay the northern frontier of the kingdom. The eastern frontier consisted of the Jebel Ansariya, although we 
do not know whether this “border” corresponded to the ridge or to the eastern edge of the mountain range 
that opens onto the plain of Ghab and the Orontes valley (Nahr al-Assi). And although the western edge, the 
line of the coast, poses no problem, this is not so for the southern edge where the topography imposes fewer 
constraints. Here there is no natural frontier: the kingdom included at least partially the Jabla’s plain, up to 

farther south, probably not beyond the Nahr es-Sinn, a river with abundant water whose powerful spring 
gushes forth beneath a rocky spur of the Jebel Ansariya, which closes Jabla’s plain a little to the south,  
up to the present-day town of Banias.

The hypsometric map demonstrates the importance of the lowlands with their gentle slopes, vast, 
fertile agricultural lands surrounded by wooded mountains, where almost all the Late Bronze settlements 
discovered through excavations and surveys were established. However, the apparent “emptiness” of 
mountains, exploited in particular for their forests but less accommodating for habitation, is probably due 
to the rareness of surveys.

*  UMR 5133 – Archéorient, Maison de l'Orient et de la Méditerranée, Université Lumière-Lyon 2 – CNRS.
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The mountainous barrier of the Jebel Ansariya, which closes the coastal area and separates it from 
inland Syria, is only interrupted by the Nahr el-Kebir, the only path of penetration towards the hinterland. 
Certainly other eastward passages would have been used, farther north through the Orontes valley and in 
the south through the gap of Homs, but these places were never integral parts of the kingdom.

Beyond the Jebel Ansariya, which formed the eastern frontier of the kingdom, and which, along with 

from precipitation by mountains, consisting of grassland steppes, the home of annual plants and of cereals.
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Caption for illustration

Hypsometric map of the region of Ras Shamra (© Ras Shamra mission, computer graphics M.-L. Chambrade).
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